

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

MINISTERIO UNIVERSAL.

Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

Como sin embargo de estar prohibido por repetidas Reales resoluciones que los individuos del ejército contraigan matrimonio durante la presente guerra, y que se dé curso à solicitudes de esta clase, se repiten con demasiada frecuencia, hasta exponiéndose para alcanzar la Real licencia, hechos escandalosos de que la moral pública se resiente; se ha servido S. M. resolver, que para evitar estos, se admitan en lo sucesivo dichas pretensiones; pero teniendo entendido que todos los que mientras dure la actual lucha obtengan el expresado Real permiso para casarse, será con la circunstancia de quedar privados de los beneficios del Monte-pío militar; reservándose S. M. dispensarlos únicamente en aquellos casos especiales que su Soberana penetracion hallase razones justas para hacerlo. Lo digo à V. S. de Real orden para su inteligencia y gobierno.—Dios guarde à V. S. muchos años. Real de Durango 25 de Octubre de 1836.—Erro.—Señor Vicario general Castrense.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras. — INGLATERRA.

Al recordar los sucesos acaecidos en España desde la época en que los asalariados ingleses fueron trasportados desde la isla de los Perros à la costa de Cantabria, con el fin de consolidar el trono de la inocente Isabel y el sistema político del estatuto real, no podemos menos de condolernos amargamente del deshonor, de que todo el curso de la imbecil y vergonzosa política Whig ha cubierto al carácter nacional inglés, al mismo tiempo que nos lamentamos de los males que ha

causado à la humanidad. La clase de auxilios que nuestros mediadores ministros han dado à la hija y viuda de Fernando 7.º ha servido tan solamente para prolongar los horrores de la guerra civil, y añadir pábulo à las llamas de una lucha nacional con respecto à la sucesion à la corona; cuestion que tan solo compete à la nacion española el decidirla, y en la que los extranjeros no tienen ningun derecho para intervenir.

Si el voto nacional hubiera ratificado la voluntad absoluta de Fernando, en que fundan el derecho à la corona de la hija de Cristina, en este caso la nacion por sí misma hubiera prevalecido, y no hubiera habido necesidad de bayonetas extranjeras para proteger la dinastía que ella habia adoptado. Por otra parte, si el voto nacional no confirmaba la voluntad del finado Monarca en cuanto alteraba la línea de sucesion, ¿qué derecho tienen la Francia, Inglaterra, Portugal, qué derecho tienen todas ó cualquiera de las partes de la *cuadruple-alianza* para imponer à España un Soberano? Los liberales han declarado nulos y de ningun valor todos los demas actos de Fernando, à escepcion de su arbitraria alteracion à la sucesion de la corona, y se propasan aun à negar que este Rey era Soberano legítimo desde el dia en que el duque de Angulema restableció el poder absoluto, que un vergonzoso movimiento revolucionario habia suspendido por algun tiempo. Los liberales defienden tambien el principio abstracto que toda nacion independiente es libre en elegir la forma de su gobierno y su propio Soberano. Pero el llamar à una nacion independiente, y el quererla obligar por medio de una fuerza extranjera, seria cometer un solecismo político. Apesar de esto, ¿quiénes son los que claman por la intervencion extranjera en este punto tan esencial à la independenciam de la nacion? Los liberales mas decididos; pero en verdad, que los liberales españoles son una clase de hombres que nos han dado evidentes pruebas de que todo su patriotismo no se reduce à otra cosa, sino à adquirir empleos y riquezas aun por los medios mas ruines y despreciables, y que prefieren el contentar su desmoralizada y voraz ambicion con el auxilio de las bayonetas extranjeras, à todos los principios especulativos del universo. De aquí sus incesantes clamores por la intervencion extranjera para forzar la voluntad nacional de su propio pais, al decidir la contestada sucesion al trono.

¿Pero qué es lo que ha conseguido nuestra engañosa, indirecta é indecorosa intervencion Whig en favor del partido à quien ha dado sus desventurados socorros? Este partido era en sus principios el del *justo-medio* con Maria Cristina à su frente, y colocado sobre el estatuto real. Este partido ha sido derribado y hollado por la chusma militar del sargento Garcia, que obraba à instigacion de la oculta sociedad jacobina. La legion británica fue enviada para sostener à la Reina y el estatuto real; y en el dia esta misma legion se emplea en sostener la causa de los revolucionarios, que con amenazas de muerte obligaron à la gobernadora à la abolicion del estatuto, y que asesinaron con circunstancias de una atrocidad diabólica à su capitan general Quesada por su decision en sostener la autoridad de Isabel.

Cuando la legion británica desembarcó en España con el fin de sostener el gobierno, que la revolucion ha derrocado

después, predijo con énfasis cierto periódico: que el coronel Evans, a la cabeza de los granaderos de Westminster, terminaría en breve la guerra civil, que no tenía más que marchar directamente al cuartel general de D. Carlos y apoderarse de su persona. Desde aquella época se ha extendido la guerra civil desde un ángulo de España, á que estaba confinada, hasta el centro y las últimas extremidades de la Península. Las divisiones carlistas han atravesado las provincias del norte hasta Galicia, y las del medio día hasta el Andalucía; y el tantas veces aniquilado Gomez ha derrotado los héroes de la Granja á las pocas leguas de Madrid. Y en el entretanto ¿qué han hecho los ingleses asalariados? Han sido rechazados y obligados á retroceder en su ataque á Hernani: han sido batidos en Fuenterrabía; y se libraron de una entera destruccion en su tentativa para asaltar las líneas carlistas: delante de San Sebastian, por el socorro de los buques de guerra ingleses, el día 3 de Mayo. Por nuestra parte no podemos menos de mirar con el mayor disgusto estos actos, que no presentan otro aspecto que el de una mortandad sin fruto ni utilidad alguna. Hace mas de un año que la legion inglesa salió para España á poner fin inmediatamente á la guerra civil, y en el día vemos al coronel Evans y su tropa con algunos miles de sus aliados españoles encerrados detras de parapetos en un rincon de la Península, y atacados por los despreciados carlistas dentro de sus mismos atrincheramientos. Grande es la criminalidad de un gobierno, que al mismo tiempo que protesta no profesar sino la paz, atiza el fuego de la guerra, y se hace delincuente de tanta sangre humana derramada sin utilidad alguna. (Herald.)

FRANCIA.

Paris.

La *Cotidiana* dice.—En nuestra correspondencia de Madrid se lee.—"Hemos recibido noticias de Gomez, segun las cuales este gefe es tan cortés como emprendedor: al mismo tiempo que ha hecho quemar las diligencias públicas, ha dado pasaportes *gratis* para que continuaran su viaje á tres señoras, que venian de Cadiz á esta Capital. Las mismas refieren, que hallándose de improviso con la *faccion* de Gomez fueron muy bien tratadas, y habiendo recibido de la mano del mismo general un salvo conducto para que los gefes de su partido no las pusieran impedimento en su viaje, prosiguieron libremente su camino, recibiendo de dichos gefes las atenciones que exige la buena educacion; y hacen alarde hoy en Madrid de tan obsequioso tratamiento."

Lo que la correspondencia de Madrid llama *faccion* es una division del ejército de Carlos V, que en su gloriosa marcha atravesando la España se ha distinguido por su valor y disciplina; y es muy natural que los valientes soldados de la legitimidad hayan observado con las señoras una conducta como suya, y bien distinta de la que observan sus enemigos, para quienes nada supone la clase de las personas, ni el sexo á que pertenecen.

Burdeos.

El acto mas deplorable y significativo del próximo fin del reinado de la usurpacion en Madrid, es sin contradiccion la *bancarrotá* española sobre todo en el momento mismo en que Mendizabal entra en el ministerio de Cristina, y se ve obligado siendo ministro de hacienda á proclamar esta *bancarrotá*.

Este acontecimiento separa á la Inglaterra de la *cuadruple alianza*, por que los ingleses que no calculan mas que por números verán que la anarquía arruina el país, y á los acreedores; mientras que un gobierno protector puede reparar las pérdidas de los que han adelantado de buena fe sus capitales, que al fin se han confundido con los empréstitos de la usurpacion.

Los banqueros de Europa se convencerán de que el Rey legítimo de España es el único capaz de restaurar la hacienda pública de su país; al paso que los revolucionarios no hacen mas que deslumbrar con recursos imaginarios, como los bienes de la iglesia, los terrenos incultos, cuya venta es y será siempre imposible de toda imposibilidad.

La *bancarrotá* de la España bajo la administracion de Mendizabal, es en nuestro concepto la victoria mas completa y decisiva que ha podido conseguir Carlos V; porque en un siglo que la hacienda pública es el norte de la política la *no paga* del semestre vencido en 1.º de Noviembre es la mas ruidosa abdicacion, que la dinastía antisálica puede ofrecer á la Europa, después de la proclamacion pretoriana del código constitucional de 1812 en la Granja.

En vista de los acontecimientos que sin interrupcion se van sucediendo en España, se puede asegurar, que la Providencia ha tomado de su cuenta el probar *con hechos*, que sin religion, sin principio legítimo y sin moralidad, no puede haber seguridad material, ni orden público en los pueblos. (Güena.)

Bayona.

Se lee en el *Faro* lo que sigue.—De Londres escriben á la *Gaceta de Augsburgo*.—"Nuestra diplomacia ha trabajado mucho en España para derribar el *justo-medio* y neutralizar la influencia francesa: después de haber despreciado una ventaja, debida á tantos esfuerzos, tiene que combatir otros obstáculos, que lejos de haberlos provocado por no estar al alcance de la prevision humana, los han producido las circunstancias. La entrada de Mendizabal en el ministerio no es cosa que agrade á lord Palmerston, aunque es bien conocida la flexibilidad del ministro de hacienda de Madrid; porque á nuestro ministro de negocios extranjeros no puede ocultársele, que el cimiento sobre que se apoya el ministro español está volcanizado, y que las sociedades secretas que rodean á este hombre trabajan con mas actividad que nunca, y están dispuestas á despojarle del poder cuando se les antoje. El gobierno se ocupa en negociar un tratado de comercio con la España: desea aprovechar la momentánea instalacion de este ministro para obtener el reconocimiento de un tratado tan *ventajoso* á la Inglaterra, como perjudicial á la España. Ya se sabe que con cualquier otro ministro no se conseguiria esto fácilmente; pues se trata de imponer á la España las mismas condiciones que al Portugal. Este reino ocupa hoy enteramente á nuestros diplomáticos, y dicen que en el se prepara una reaccion.

Las noticias de Portugal nos demuestran hoy dos hechos de grande importancia. La insurreccion Miguelista ha debido hacer muchos progresos en los Algarbes para que se haya creído necesario enviar de Lisboa un regimiento contra ella; y los ingleses han salido mal de su proyecto de hacer una contra revolucion en Portugal y restablecer la carta de D. Pedro.—Así se ha perdido la esperanza que tenia el ministerio Whig y el *justo-medio* de Francia, de hacer retroceder el movimiento revolucionario en la Península; Whigs y doctrinarios han quedado mal en Portugal y en España; los principios hasta ahora son mas fuertes que los hombres. (G. de F.)

—El *Nacional*, después de contar la tentativa de contra-revolucion hecha en Lisboa por los ingleses, se explica de este modo. «El mismo correo de Londres que trae estas noticias nos dice que el ministerio Whig hace grandes adelantos al gobierno revolucionario de España, y tiene á su disposicion cantidad de fusiles. Tanta verdad es, que los Whigs han conservado todas las tradiciones antiguas de la política inglesa, *de aquella política que tiene dos caras y desmiente sus propios principios, que hace traicion en una parte á lo que protege en otra.*» Cuando la política inglesa sea bien conocida, causará horror al mundo.

El encargado de negocios español por Isabel ha recibido sus pasaportes y sale de Viena. Por consiguiente todas las relaciones diplomáticas entre la corte imperial y el gabinete de Madrid se han roto enteramente. (*Gaceta de Augsb.*)

Todos los periódicos hablan de la *bancarrotá* de Mendizabal y de su mala fé, no pagando los dividendos del semestre extranjero para 1.º de Noviembre, y ofreciendo solo papel al 3 por ciento pagable en la Isla de Cuba en cuatro años. Se dice que contra este arreglo va á hacerse una protesta y remitirla á los agentes de España en Londres. Los fondos á consecuencia van bajando extraordinariamente. Al descontento de los especuladores se juntan los temores de los progresos que diariamente van haciendo los carlistas. Hacía mucho tiempo que las bolsas de Paris y Londres no habian manifestado tanta inquietud ni desconfianza.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El cuartel Real pasó de Elorrio á Durango el 31 de Octubre.

DIA 4 DE NOVIEMBRE.

SAN CARLOS.

El día de hoy renueva la memoria de muchos héroes, que han subido al Trono para hacer la felicidad de sus pueblos, y que aterrando á sus enemigos han inmortalizado su nombre. Nuestro amado Soberano hace olvidar y aun desaparecer

aquellos grandes hombres; pues sus virtudes, su decision y constancia, son ya la admiracion de la Europa y del mundo entero. Cuando roto el freno de toda ley y autoridad, el espíritu del siglo revolucionario trastorna las monarquias, hace vacilar los imperios mas bien fundados, y amenaza sumir en un abismo de sangre y desolacion la generacion presente y las futuras, se presenta CARLOS á combatir contra el monstruo y anonadarle: solo pretende sentarse en el Trono de sus Mayores, á que la ley y la nacion le llaman, y basta esto para que se alarmen los enemigos del orden, las sociedades nefandas, la propaganda revolucionaria. ¡Qué honor no hace á este gran REY el temor de sus enemigos! Sus enemigos lo son al mismo tiempo de todos los Soberanos, de la Religion, de la virtud, del orden social, de la paz y felicidad de las naciones. Pero ¿qué gloria podrá compararse con la de haber abatido su orgullo, desconcertado sus planes, y hecho abortar sus inicuos proyectos? Decidido á sufrir la suerte de los suyos, se coloca á su frente luego que puede evadirse de los lazos de una política suspicaz y artificiosa, y de la persecucion horrorosa de los rebeldes. No le arredran ejércitos enteros, legiones extranjeras, alianzas poderosas; sufre con él soldado el hambre, la sed y el cansancio; se expone á los peligros; desafia á la muerte; la misma impresion le hace la promesa que la amenaza: firme siempre en sus principios religiosos y políticos está resuelto á triunfar de la injusticia, el error y la perfidia, ó á morir gloriosamente en medio de sus valientes; defendiendo la Religion de nuestros mayores, el honor de los Tronos, las leyes Patrias, y la opinion general de los españoles. Estos celebran gozosos el dia onomástico de su melito Soberano; y no son las salvas, el besamanos, las iluminaciones y otras fiestas nacionales las que demuestran únicamente la lealtad de un pueblo fidelísimo; hay en el corazon de cada español un homenaje mas precioso, cuanto es mas libre y voluntario; es el amor que inspira un Príncipe religioso, amante de los españoles, y todo español en sus prendas, amor, que le hace contar con millones de brazos para el completo triunfo de su causa. ¡VIVA CARLOS V.!

Bilbao sigue rigurosamente sitiado, y solo se espera mejoré el tiempo para continuar las operaciones.

Madrid 17.—El número de prisioneros que lleva Gomez asciende á 3000: las columnas enemigas despues de la derrota de Escalante en Baena, han llegado á concebir tal terror, que no se atreven avanzar, sin embargo de las reiteradas ordenes de Rodil. Los periódicos se lamentan de la falta de inteligencia y union en los generales. En efecto cada gefe obra por sí mismo, y Rodil no ha podido conseguir hacerse respetar.—Se asegura, que en Palma del Rio, Priego, Carcabuey y Baena han restablecido sus antiguos batallones de voluntarios realistas, y han principiado á fortificarse para el caso en que se aproximaran algunas fuerzas enemigas.

—El pueblo de Almuñecar en la provincia de Granada se pronunció por la causa del REY: la lápida de la constitucion fue hecha pedazos, y restablecidas las autoridades del año 33.—La persecucion de Alaix es una ficcion del gobierno. Gomez se mantuvo 6 dias en Córdoba sin que nadie le inquietara: es mucho el espanto y mucha la impotencia de los gritadores de la guardia nacional, para que se atrevan á hostilizar á la faccion. En casi toda la provincia de Granada se ha manifestado una decision admirable por la justa causa. La de Córdoba puede considerarse toda ella como sometida al REY legitimo. El gobierno no sabe qué decir sobre estos acontecimientos, y el periódico oficial llena sus columnas con la lista de los nuevos diputados, noticias de América, teatros, bibliografía, anuncios y artículos de bolsa.—Si los asuntos de Andalucía son tan propios para alarmar al gobierno, no lo son menos los de Valencia y Aragon donde brotan las facciones cada vez con mayor furia. El Arcipreste de Moya, parece que manda las fuerzas de aquella parte. A Quilez con sus columnas se le supone en la Mancha, y á Cabrera mas avanzado para proteger los movimientos de Gomez. Estas combinaciones de que se creyó no era capaz la faccion, tienen alborotada á la prensa periódica, que levanta el grito hasta las nubes.

Se lee en el Español.—Las desgraciadas ocurrencias de Andalucía, aunque no hayan sido anunciadas por el gobierno, son co-

nocidas universalmente, y están en boca de todo el mundo. Pública es la rendicion de los nacionales de Córdoba, público el fusilamiento de algunos de sus gefes, pública la dispersion de la columna de Escalante. Decir ahora cuánto nos duelen estos sucesos, bien por lo que ellos son en sí propios, bien por las fatales consecuencias que pueden producir en la lucha actual; seria un trabajo tan doloroso como inútil. Ningun amante de la libertad puede haber visto con indiferencia dos golpes tan inmediatos y tan considerables dados á su causa.

Mucho tiempo hace que podemos haber observado á donde nos conduce la indisciplina de las tropas: los campos de Jaén y de Baena lo habian confirmado con sangre liberal: los de Baena lo acaban de demostrar nuevamente. Y es menester estar ciegos para no advertirlo, estar ilusos para no confesarlo.

Lo mismo que decimos de la disciplina, decimos también de otra especie de unidad, de la unidad de mando y direccion. Continuamente estamos clamando por ella, y no dejamos nunca de clamar en tanto que nos quede una vislumbre de esperanza. Es un absurdo, hemos dicho mil veces y repetimos ahora, el dividirse, el aislarse, el atender solo á sí propio, cuando crecen y arrecian los peligros. Es un absurdo debilitar el poder por medio de su localizacion, cuando los males toman incremento y se desbordan del cauce donde se hallaban contenidos. Es un absurdo que haya un poder en cada provincia cuando la nacion entera está amenazada, invadida por los ejércitos contrarios. Porque cada poder no cuidará sino de su distrito; y así irán cayendo separadamente, y uno en pos de otro todos los distritos, porque no podrá haber la unidad de plan y de accion que da la unidad de gobierno; y faltará la fuerza, diseminada, esparcida, aniquilada en medio de las fracciones.

Contémpnense sino esas provincias de Andalucía. A la voz de que Gomez las ha invadido, corren á las armas los nacionales. Pero ¿qué sucede con esta fuerza? ¿Se reúnen bajo el mando de algun gefe? ¿Se combinan siquiera en un plan, militarmente formado, para hostilizar al enemigo comun? No. En Jaén se reúnen los de la provincia, y contienen un momento á Gomez: en Córdoba se reúnen los de su provincia, se encierran en un edificio, y embestidos, tienen que capitular: los de Sevilla tratan solo de cubrir á Sevilla: los de Cádiz apenas se mueven de Jerez: los de Málaga intentan una aventurada expedicion, y son derrotados, y pierden sus cañones y sus fusiles. Merced al espíritu de provincialismo, á la division y localizacion del poder, ni hay plan, ni hay unidad, ni hay gefes; y en vez de derrotar á Gomez, como debieran, sucumben las provincias de Andalucía, y podrán ser pasadas por este unas despues de otras.

Largas desgracias nos quedan que llorar: largos desastres, como los de Andalucía, han de venir aun á oscurecer nuestro horizonte.

Hernani 26.—La linea sigue en calma. Los ingleses de nada se cuidan sino de continuar sus fortificaciones. Se han pasado algunos españoles de las filas enemigas.

Estella 27.—Iribarren pasó ante ayer de Larraga á Lerín. Se han pasado 3 argelinos de infanteria desde los Zizúres, 3 de igual arma de la caserna de Lerín, y 3 españoles de la parte de Mendigorria.—En Pamplona se han apoderado de la plata de la catedral, iglesias parroquiales, monjas y cofradías. Se ha recojido tambien la plata de la catedral de Calahorra, Santo-Domingo, Logroño etc.

Segun una carta fidedigna de Bayona, el encuentro ocurrido en las inmediaciones de la Seu de Urgel ha sido ventajosísimo á nuestras armas. La columna revolucionaria perdió sobre 150 hombres, y hubo de guarecerse en la plaza.

La Gaceta de Madrid, que acabamos de recibir, no trae cosa de importancia.

Por la siguiente lista de diputados por la provincia de Alicante podrá verse en conocimiento de los hombres que la revolucion prepara para regenerar la España: Joaquin Abarquies, Vicente Santonja, Narciso Lopez, Antonio Mira Muñoz, Antonio Villaplana, Salvador Perez Torregrosa, Nicolas Morand. Todos ellos liberales acérrimos, empapados en el espíritu, esencia y sustancia de la constitucion; pero si alguno de sus artículos no estuviera en armonia con los derechos

sacrosantos del hombre y del ciudadano, proclamados por la asamblea constituyente, ellos sabrán muy bien enderezarlos y ponerlos al nivel de las exigencias revolucionarias. En este sentido se modificará la *constitucion* ya por el temple de los *diputados*, ya tambien por la actitud amenazadora de las juntas insurgentes, que se han mantenido organizadas hasta observar la marcha del llamado *congreso*, y dictarle la ley en caso necesario. Pero no llegará el día de tomarse esta molestia: los exagerados principios de los *padres de la patria* ofrecen à la revolucion la mejor y mas segura garantia. Por lo que respecta à la religion puede esperar prodigios: à algunos de los recién nombrados se les llamaba ya el año 22, *tostonces del santo oficio*. Tambien ha sido elegido para las próximas córtes el decano de los patriotas, el mas añejo de los liberales, el señor Acebedo con su nieto, Abogado tamañito, atrevido y reformador como el que mas, literato de lente: sabe de memoria el contrato social de *Rousseau*, el *Citador*, *las ruinas de Palmira*, y beso à V. la mano.

No podemos oír sin escándalo la violencia con que se está arrancando en todas partes la plata de las iglesias sin exceptuar ni aun los vasos sagrados mas necesarios para el culto Divino. La prensa revolucionaria ha exagerado hasta lo sumo la riqueza de nuestros templos, ha pretendido demostrar la incongruencia de tanta brillantéz y tanto ornato; y sobre los miserables sofismas que le ha sugerido su impiedad y mala fe, no ha reparado en amontonar textos inoportunos y citas históricas, ó finjidas ó inexactas.

La iglesia de España fue rica y poseyó efectos muy preciosos en tiempo de nuestros mayores; pero desde principios de este siglo ha sido despojada sucesivamente de casi todas sus riquezas, y hoy apenas posee ya lo mas preciso para el decoro del culto. El oro y la plata desaparecieron en lo general, y le sustituyó el cobre, la platina y la madera. Esto lo sabe y lo palpa todo el mundo, y no hay necesidad de citar ejemplos particulares.

Sobre la incongruencia de un culto magnífico y brillante se han dicho tantos dislates, que es imposible enumerarlos. En un siglo en que el lujo ha llegado al punto mas alto y arruina los estados, han creído que la economía tan solo es necesaria en el culto del Sér Supremo. Han calculado escrupulosamente sobre sus gastos, y lo que cuesta el ornamento, la iluminacion, los funerales, etc. Esto segun nuestros papelistas es un exceso, que arruina al pueblo, y es preciso cortarlo radicalmente. Nada les importa que el dinero se prodigue en fiestas públicas, en bailes y banquetes, en el ornato de las calles y las plazas, en la mejora de los paseos; gastarán millones en erigir teatros magníficos, donde se corrompen las costumbres; y dan por cosa perdida el mezquino estipendio de un misionero, que endereza el corazon, rectifica las costumbres, y asegura la paz de las familias y pueblos, la obediencia à las autoridades, la fe de los contratos, el horror al crimen, el amor à la virtud, que son las inestimables garantías del orden social. Darán por bien empleado, y aun reputarán necesario lo mucho que gastan en el adorno de su persona y de sus casas; el gran reloj de oro, costosas sortijas, diamantes preciosísimos, telas esquisitas para cubrir unos cuerpos, sacos de tierra, pasto de gusanos, retablo de miserias, y sentina de vicios y delitos; y se escandalizan de ver una mala casulla de seda, un pequeño cáliz de plata, ú otros efectos semejantes. Para sus habitaciones todo es poco: la excelente caoba, el cojin de pluma cubierto de damasco

y con perfiles dorados, las ricas colgaduras, arañas de plata, mesas de construccion particular, etc.; y se irritan de ver en la casa del Señor una lampara de plata, una alfombra y media docena de cirios. Muestran compasion de la miseria del pueblo; pero lejos de cercenar de sus placeres para socorrerle, querrian quitarle el único medio de consuelo que le queda en los templos del Señor. Sin duda valdria mas en su opinion, que esos infelices fueran à distraerse en los lugares de disolucion y en las escuelas del vicio; asi es, que las han multiplicado para su comodidad.

Es necesario dar à los hombres una idea elevada y grandiosa de la Magestad Divina, y hacer respetable su culto. Esto no se conseguirá de los hombres materiales y tan pegados à los sentidos, sin el auxilio de una pompa exterior. Este convencimiento ha inspirado à las naciones todas el gusto y la práctica de la magnificencia en el culto religioso. El hombre no es una inteligencia pura: consta de alma y cuerpo, y solo forma idea de los séres espirituales y abstractos, por las impresiones que hacen en sus sentidos externos los objetos físicos y materiales. Los mas sábios entre los protestantes conocieron por fin las funestas consecuencias de la desnudéz à que redujeron el culto divino, y hasta un incrédulo bien conocido ha llegado à convenir en que la disminucion del culto produjo en Inglaterra la irreligion y el ateismo. Vergüenza da oírles profanar las Santas Escrituras, citándolas en comprobacion de sus temerarios asertos. El arca de la Alianza y el templo de Salomon, espléndido, rico, grandioso, opulento, erigido por disposicion del mismo Dios, es ciertamente un argumento sin réplica. Los gentiles, destituidos de la luz de la revelacion, abrigaron este mismo pensamiento. Los babilonios, guiados solo por un instinto natural, erigieron sobre el Eufrates el templo mas magnífico de la antigüedad: los primores de su arquitectura han sido un precioso monumento en la historia de las artes. Los fenicios, mas conocidos que los otros pueblos por su comercio con las demas naciones, llevaron à todas partes sus idolos, y con ellos la profusion y la magnificencia de los sacrificios. Los griegos, excedieron en este punto à todos sus antepasados. La Iliada de Homero da las ideas mas grandiosas del culto que tributaba la Grecia. Aun existe la circunstanciada estructura del famoso templo de Diana: la historia recuerda las famosas estatuas de oro y de marfil. Tambien los templos de los romanos y su aparato asombroso se ven en una gran parte del mundo. Entre los cristianos, las artes y las ciencias consagraron à Dios sus primeros afanes. La religion perfeccionó sus obras, y el culto público les dió la estimacion que merecian. Aun los sarracenos, enemigos del cristianismo, adoptaron el sistema de suntuosidad en la fábrica de sus mezquitas; y en fin, puede decirse que solo los charlatanes de nuestro siglo, modelo de estupidez, dechado de ignorancia, y *el non plus ultra* de la inmoralidad y el cinismo, se han opuesto al torrente de todos los siglos, à la conviccion de las generaciones, à los principios de la sana filosofia, y à las máximas de la historia universal.

ANUNCIO.

La Universidad de Oñate cerrará la matrícula definitivamente en 23 del actual.

EN LA IMPRENTA REAL.